

El ingreso promedio de los chilenos llega a 826.535 pesos, según Encuesta Suplementaria de Ingresos del INE

# Encuesta de sueldos: ocupados informales ganan 2,5 veces menos que los empleados formales

La mitad de los trabajadores, eso sí, reciben menos de \$582.5559 y la brecha salarial de hombres y mujeres fue de 23,3% en desmedro de ellas.

MAURICIO RUIZ

Todos los años, en el último trimestre, el Instituto Nacional de Estadísticas (INE) aplica la Encuesta Suplementaria de Ingresos (ESI) que determina cuánto ganan los chilenos en su desempeño laboral y la consulta de 2023, que se dio a conocer este viernes, decreta lo siguiente: la remuneración promedio fue de \$826.535 neto mensual (que corresponde al ingreso bruto menos los descuentos por previsión y salud) mientras que, el ingreso mediano (el que recibe una persona representativa de la mitad de la población), llegó a \$582.559 al mes. Esto último quiere decir que el 50% de quienes trabajan en el país percibieron ingresos menores o iguales a este último monto.

El tramo de ingresos de \$400.000 a \$500.000 concentró un 16,8% de personas ocupadas, mientras que el 12,2% está entre \$500.000 a \$600.000 y entre \$600.000 a \$700.000 recibe el 8,7% de personas ocupadas, respectivamente. Por otra parte, del total de personas ocupadas, un 23,6% recibió ingresos mayores o iguales a \$1.000.000, y un 2,8% percibió ingresos mayores o iguales a \$3.000.000.

La ESI reveló también la precariedad de los trabajadores que están en la informalidad, como los trabajadores por cuenta propia o aquellos que son asalariados informales, que trabajan bajo subordinación, cumplen un horario, es decir, que son dependientes. "Estos trabajadores informales en promedio ganan 2,5 veces menos que un trabajador formal, es decir, que tiene contrato y que le pagan las cotizaciones", dice Juan Bravo, director del Observatorio mide Contexto Económico de la Universidad Diego Portales (OCEC/UDP), uno de los académicos que comentó los resultados del estudio. El sueldo promedio de un ocupado formal es de 980.073 pesos, mientras que los ingresos medios de un informal alcanzan a 389.417 pesos.

"El problema de la informalidad está concentrado en personas que tienen muy bajos ingresos y ahí uno



Aunque hubo un aumento de ingreso de las mujeres, las brechas salariales con los hombres se mantienen estables.

## Ingreso promedio de personas ocupadas, según formalidad

	Ingreso medio
Formal	\$ 980.973
Informal	\$ 389.417
	Ingreso mediano
Formal	\$ 694.819
Informal	\$ 301.324

Fuente: ESI/INE.

entiende por qué las personas que trabajan por cuenta propia no se formalizan. Y es porque si se miran sus ingresos les resulta muy caro, por todos los trámites que deben hacer, que su negocio ingrese al sistema formal. Un 55,3% de los de cuenta propia declara que gana menos de 300.000 pesos y el 69% tiene ingresos netos de 400.000, que es muy poco", dice Bravo.

**¿Qué se puede hacer para que ingresen al circuito de la formalidad?**

"Se debe asesorar contablemente a estos microempresarios; reducir la burocracia, reducir los tiempos en que las personas realizan la inversión y puedan empezar a ejercer sus actividades. Empezar de manera formal en Chile sigue siendo difícil"

**¿Cuánto ganan los trabajadores asalariados informales, los que tienen empleador, pero que no trabajan con contrato o con los llamados contrato en negro?**

"Según la ESI, el 44,5% de los asalariados informales gana menos de 400.000 pesos y el 80% de los asalariados informales trabaja en una empresa formal, que está registrada en el Servicio de Impuestos Internos y son principalmente microempresas".

## Nivel de educación

La encuesta también revela que los ingresos medio y mediano de los hombres se ubicaron en \$919.574 y \$602.647; mientras que en las mujeres estos alcanzaron los \$704.953 y \$502.205, respectivamente. Lo anterior implicó una brecha de -23,3% en el ingreso medio en desmedro de las mujeres.

"La brecha se mantiene en el tiempo, baja o sube un poco, pero siempre sobre un 20%. Lo interesante a analizar es que a medida que aumenta el nivel de educación no necesariamente baja mucho esa brecha. Vemos que mujeres más educadas, aunque a ellas

**23,6**  
 POR CIENTO

de los ocupados gana 1.000.000 de pesos y más, según la encuesta.

les sube el salario respecto a las de menos educación, no necesariamente muestran disminución en la brecha, porque los hombres con el mismo nivel de educación siguen ganando aún más que las mujeres", precisó Paola Bordón, académica de la Facultad de Economía y Negocios de la Universidad de Chile, en la presentación de la encuesta.

Según categoría ocupacional, la ESI arrojó que población ocupada en la categoría empleador percibió un ingreso medio mensual de \$1.397.101, mientras que las personas asalariadas del sector público, sector privado y cuenta propia percibieron \$1.144.591, \$881.029, \$459.927, respectivamente. "Los asalariados públicos tienen un sueldo promedio mayor que los asalariados del sector privado porque la mayoría son personas que ejercen ocupaciones de alta calificación y tienen educación superior completa a diferencia de lo que ocurre entre los asalariados del sector privado", explica Bravo.

**\$1.144.591**

PROMEDIO

ganan los ocupados en el sector público.